

Messieurs les Anciens Combattants,

Mesdames et Messieurs les Elus,

Mesdames et Messieurs les représentants du Ministère de la Défense, de la Gendarmerie, des Sapeurs-Pompiers...

Mesdames, Messieurs,

Je vous remercie de votre présence aujourd'hui pour cette cérémonie au Carré de mémoire qui clôture la Journée Défense et Citoyenneté (JDC).

Magny-les-Hameaux a la chance, encore cette année, que le Ministère de la Défense, à travers la Direction du Service National, accepte d'organiser sur notre commune une JDC pour les jeunes Magnycoises et Magnycois et qu'elle se clôture par cette cérémonie de commémoration. Je tiens à les en remercier vivement.

Nous avons souhaité vous faire participer à cette cérémonie car elle s'inscrit pleinement dans le parcours citoyen dont fait partie la JDC. Ce moment solennel rappelle l'importance des droits et devoirs liés à la citoyenneté, des enjeux du renforcement de la cohésion nationale et de la mixité sociale.

Le Carré de mémoire de Magny-les-Hameaux a été créé pour rendre hommage aux citoyennes et citoyens qui ont combattu et perdu la vie pour notre pays lors des deux Guerres mondiales et de la Guerre d'Algérie.

Ces conflits peuvent vous paraître lointains et pourtant ils sont proches de nous tous : nos arrière-grands-parents, nos grands-parents les ont vécus.

Pour l'ensemble de ces guerres, nous continuons collectivement à nous souvenir de ces femmes et de ces hommes qui se sont battus pour notre pays ; nous associons à cet hommage, les victimes civiles, nombreuses lors de ces conflits.

Ce devoir collectif de mémoire est essentiel pour veiller quotidiennement à ne pas commettre à nouveau les erreurs du passé. Toutes ces guerres sont le fruit du repli, de la peur et de la haine... de l'intolérance, du racisme, de la xénophobie, de l'antisémitisme, de l'islamophobie, de l'homophobie, de mauvais orgueil national, du non respect de la liberté de chaque peuple à disposer de lui-même.

Ce devoir collectif de mémoire est essentiel aujourd'hui, car nous sommes malheureusement toujours confrontés en France et dans le reste du monde à des idéologies qui se nourrissent de ces ingrédients de la haine et portent fondamentalement atteintes aux Droits de l'Homme.

Notre pays est régulièrement la cible de la terreur d'obscurantistes. Je souhaite avoir une pensée pour nos concitoyens attaqués, assassinés lors d'attentats lâches et odieux et pour leurs familles. Aussi pour nos militaires, forces de l'ordre, de secours et agents hospitaliers qui œuvrent sans relâche à leurs différents postes en France et dans le monde pour nous protéger.

Dans notre pays et l'Europe, on constate aussi que les mouvements nationalistes et xénophobes progressent partout et se renforcent dans le contexte international actuel. Nous devons rester vigilants pour que la paix ne soit pas remise en cause par des mouvements politiques et politico-religieux guidés par l'intolérance et la haine de la différence ou de l'étranger. Ces mouvements mènent toujours vers la guerre, car toujours, ils suppriment nos libertés, anéantissent le principe d'égalité entre nous et tentent de démolir toute notion de fraternité humaine.

Nous sommes tous concernés, car ce sont nos modes de vie, notre vie ensemble, notre fonctionnement démocratique qui permet à chacune et chacun d'exprimer son avis et ses choix, nos valeurs républicaines, qui sont visés chaque fois.

C'est donc ensemble que nous devons lutter contre les terroristes, leur idéologie et leurs pratiques barbares d'un autre siècle ; contre les relents fascistes et autres racistes.

Ils chercheront toujours à nous diviser, alors répondons-leur chaque fois par notre unité, le partage commun de nos valeurs, nos actes de fraternité et de solidarité.

Cela passe essentiellement par la connaissance de chacun d'entre nous, de nos différences, pour mieux nous comprendre, nous respecter et vivre ensemble.

Je vous invite à être toujours curieux de l'autre, de son histoire, de sa culture, pour vous enrichir, c'est primordial ; et ne jamais juger une personne à partir de préjugés aussi idiots qu'infondés. C'est bien tout ce qui fait notre humanité, au contraire de l'animalité.

Vous êtes aujourd'hui l'avenir de notre pays, c'est vous qui construirez la France, l'Europe, le monde de demain. Le contexte est aujourd'hui difficile, il peut être inquiétant, mais il faut vous rassurer, l'histoire de notre pays nous l'a déjà montré et depuis ce Carré de Mémoire nous nous en souvenons : lorsqu'on est guidé et animé par des principes fondamentaux que sont la démocratie et les Droits de l'Homme, on ne doit pas douter. On parvient toujours à trouver les ressources nécessaires pour les défendre parce qu'elles représentent un progrès pour l'humanité, au-dessus de toute autre considération. Et ces valeurs seront totalement indispensables pour relever ensemble le défi climatique qui est face à nous.

Alors, n'oubliez jamais :

D'être fiers d'être français, des valeurs de notre pays inscrites dans la Déclaration des Droits de l'Homme et du Citoyen et dans la Constitution de notre République : Liberté, Egalité, Fraternité, Laïcité.

D'être dignes de nos anciens combattants qui se sont battus pour défendre la France et ses valeurs.

D'être reconnaissants envers les militaires qui combattent aujourd'hui pour que notre pays et d'autres pays dans le monde puissent être libres.

D'être toujours les militants et les artisans de la paix et de la solidarité entre les peuples.

Vous allez construire votre avenir personnel, professionnel mais n'oubliez jamais, en premier lieu, votre responsabilité de citoyenne et citoyen, défenseur de ces valeurs fondamentales.

Je vous invite à y penser toujours, à le répéter sans cesse : il ne peut pas exister plusieurs niveaux de liberté, ou plusieurs types d'égalité en fonction de critères établis par quelques-uns !

Les valeurs de liberté, d'égalité, de fraternité ne sont pas négociables, jamais ! Elles sont à atteindre, pleinement, dans nos vies quotidiennes.

Garantir nos libertés, le progrès de l'égalité entre nous, dépendent de nos capacités à être fraternels et solidaires, dépendent de l'action de chacune et chacun d'entre nous.

La France, c'est nous tous, c'est vous. Elle est et deviendra ce que vous en ferez.

J'ai pour ma part, comme j'en suis sûr, l'ensemble des personnalités ici présentes, confiance en vous. Je vous souhaite de pouvoir vous aussi, transmettre aux plus jeunes l'importance de défendre et faire vivre ces valeurs, par exemple dès la prochaine cérémonie, le 11 novembre prochain, à laquelle je vous invite.

Vive la Paix
Vive la Liberté
Vive la République
Vive la France